

# EL REPUBLICANO

DIARIO DE LA MAÑANA

Año II || San José, C. R., sábado 18 de enero de 1913 || Núm. 308

Director, Administrador y Propietario.—RICARDO COTO FERNANDEZ

OFICINA:—Calle 4ª Norte, frente a la Imprenta Nacional

¡Fume usted bien!!

No gaste su dinero malamente fumando cualquier cosa.  
Los cigarrillos LA AFRICANA, habanos legítimos de la «Vuelta Abajo», son deliciosos. Búsquelos en «El Gremio».  
Únicos importadores,  
Antonio Urbano y Hno.

SASTRERIA  
de ALBERTO T. BRENES

FRENTE AL CARMEN

Es de las más antiguas y mejor acreditadas; muy conocida por su corrección en todo; excelentes materiales, gran surtido de géneros de primera clase; trabajo esmerado y exacto cumplimiento.

## CERVECERIA TRAUBE

Gran Fábrica de Cerveza  
Hielo y Aguas Gaseosas  
Única fábrica cuya producción de máquinas refrigeradoras es de 30 tds. al día.

Esta fábrica solamente emplea los mejores materiales del mundo; desea de satisfacer los gustos más delicados, ha escogido ingredientes como la Malta de Olmutz, Moravia, Lúpulo de Saaz, Bohemia, y esencias de las mejores fábricas de toda Europa. Todas las botellas se esterilizan antes de ser ocupadas por medio de máquinas especiales importadas por la casa; y para la pasterización de la cerveza cuenta esta fábrica con la mejor máquina automática patentada en los Estados Unidos.

Especialidad en KOLA CHAM, Crean Soda, Ginger Ale, Limonada, Kola y Zarzaparrilla

## SELECTA

Imitada por todas, igualada por ninguna

## LA POUPEE

— DE —

BEJOS M. YAMUNI

Acaba de recibir un buen surtido de casimires para caballeros, de muy buen gusto y de preciosos dibujos. Ropa blanca para señoras; fustanes, calzones y camisones sumamente baratos. También gran surtido de juguetes a precios bajísimos.

26—11

## Cascabeleos y fustazos

Por la calle del Arenal, en su enlace con la plaza de Isabel II, desembocan cuatro jardíneas. Son de las grandes, de las que barnizadas en ocre, verde ó rojo, sirven, por obra de seis encascabelados sólidos, para conducir á la madrileña estruendosa camino de la Plaza de Toros, ó para llevar bodas y bautizos de rumbo á los Viveros de la Villa y á Puerta de Hierro.

De una boda retornan las jardíneas en este anochecer. Aún hay en el ocaso resplandores de sol; uno de ellos dibuja sobre una nubecilla de ópalo estrías de sangre. También quiere el sol anunciar sus nupcias con la noche. Llenos van de gente los vehículos hasta los barandales; llena va la gente hasta la gola de manjares y mosto. Su alegría desborda en cantos picaros, que una voz cualquiera apunta y las demás acompañan á coro; gritos rínicos desgarran el aire, mezclando su áspera vibración al crujimiento de las trallas; las risas estremecen las bocas, en competencia con el zarandeo metálico de los aparejos que cifien á su cuerpo los brutos. Estos patean bravuconamente el asfalto; sus cabezas se engallan, sacudiendo los ojos borlonas que madroñean el frontal; á cada estremecimiento de sus músculos tiemblan las campanillas en pandereteo replique; el látigo del mayoral restalla, tendiéndose rápido hacia las mulas delanteras, mientras el ¡riá!...¡riá! caletero ensordece la atmósfera.

Entre las cuatro jardíneas, ocupando sitio de honor en los interiores de una carretela de cuatro asientos, descuellan los novios; aún van con ellos los padrinos gordiflores, orondos, vestidos con lujo de artesanos acaudalados. De dos mil pesetas no baja en precio el mantón de Manila que la madrina lleva; de mil duros, la recia cadena, la botonadura de brillantes y los sortijones que el padrino exhibe, echando afuera el busto y reconociendo á cada minuto, con los dedos, el ala del ancho cordobés.

Los novios, aun luciendo, como ello es natural, sus más costosos atavíos, muestran ser de humilde condición; obreros que unen sus jornales y su cariño para ir existiendo adelante. El traje de él es negro, entre de chaqueta y de americana; el sombrero, ancho, pero de ala recogida y modesta. La novia cifie á hombros un mantón, también de Manila; sólo que es de los estampados, de los que sólo producen efecto á distancia. El esposo no lleva otra alhaja que una cadena de doblé; la esposa, unos pendientes de oro y una cruzcita del propio metal colgándole del pecho.

Obreros son los recién casados, criaturas del salario, condenadas á ganar fatigosamente su vida.

¿Qué importa? En este día, en este minuto, prólogo de otros más placenteros, por nadie se trocaran los dos. Bien lo dice la risa de ella, campanilleando entre sus labios; bien lo dicen los ojos de él, deteniéndose en el rostro de ella, bajando codiciosos hacia el ramo de azahar, que tiembla como un broche perlino sobre el descote de la virgen.

La gente hace alto en una y otra acera para contemplar el desfile.

—¡Vivan los novios!—gritan á voces los que van en las jardíneas.

—¡Vivan los novios!—repiten algunos

Pasa á la 4ª página.

## Bennett Rojas y Fernández BANQUEROS

A partir del día 1º de abril de 1912, inclusive, reconoceremos INTERESES A TODOS NUESTROS CLIENTES a los tipos siguientes:

En cuenta corriente... 6 por ciento anual

En certificado de depósito

|                    |              |
|--------------------|--------------|
| A la vista.....    | 6 0/10 anual |
| „ 1 mes plazo..... | 7 „ „        |
| „ 3 meses „.....   | 8 „ „        |
| „ 6 „ „.....       | 8 1/2 „ „    |
| „ 1 año „.....     | 9 „ „        |

Los Certificados de depósito ya emitidos devengarán los intereses en ellos estipulados hasta su vencimiento.

NUNCA rehusamos el pago de nuestros certificados de depósito antes de su vencimiento, aunque esto lo dejamos á nuestra opción.

## ¡IMPORTANTE!

Hoy hemos aumentado el capital pagado de nuestra sociedad a la suma de un millón ochocientos mil colones

COLONES 1.800,000.00

Servicio no igualado en cuanto á métodos, horas de despacho, cordialidad, cortesía y buen trato

## HOTEL VENECIA

Situado en el lugar más sano de la capital, frente á la Estación del Ferrocarril al Atlántico. Mesa excelente. Habitaciones amplias y bien amuebladas. Precios razonables. Casa contra temblores.

NOTA:—Café, pan y mantequilla fresca desde las 5.30 a. m. Nadie tomará el tren sin antes haber tomado café.

G. SACRIPANTI, Propietario.

Reservado para "La Tempestad"

## RELOJERIA SUIZA ALCIDES CHAPATTE

Calle del Carmen, bajos del Hotel Internacional

Acaba de llegar un buen surtido de joyas, alhajas, relojes, principalmente en clases finas, para señoras, y de los de poco valor, etc., etc., escogidos en las mejores fábricas por el mismo dueño en su reciente viaje. El surtido es de lo más variado, desde los artículos más finos hasta los de poco valor, tales como objetos de plata para salón y mesa, barómetros, brújulas, anteojos, relojes de control para guarda, etc., todo de buena calidad y á precios módicos.

## Gran Hotel Internacional

(Fundado hace más de treinta años)

Establecimiento situado en el punto más céntrico de la capital. El restaurant es de primer orden; vinos y licores de primera calidad y cuartos con todo el confort deseable. La fama de esta casa se confirma con la constancia y fidelidad de su clientela extranjera y del país.

Es el Hotel preferido por las gentes de buen gusto

ALFREDO TOSI, Propietario

## LA MEJOR

Quiere U. una buena máquina de escribir?  
Compre una UNDERWOOD. Quedan pocas.

Tengo además cintas de copiar y cintas que dan escritura incopiable; la mejor para testimonios de escrituras y documentos públicos.

RAFAEL A. FERNANDEZ  
Único Agente en Costa Rica.

San José 5 de enero de 1912. Apartado 406

SEÑORES MAESTROS, OFICINISTAS Y CONTABILISTAS



# Literatura perjudicial

## Las buenas bibliotecas

V

Para combatir las malas lecturas, el Estado cuenta con dos excelentes instituciones: la biblioteca y la escuela. Como ha dicho Harris, si la escuela da la preparación preliminar, la biblioteca da los medios por los que el individuo completa y verifica su educación.

Poca importancia se ha dado entre nosotros a la elección de libros para nuestras bibliotecas, de tanta trascendencia en la educación ulterior de la juventud. Nuestras bibliotecas son el refugio ó asilo de malas obras, muchas de ellas compradas en lotes á particulares, de muy escaso ó de ningún valor. Debemos prestar más atención á estas instituciones complementarias. Las bibliotecas modernas no son solo salas de lectura y de difusión de libros, sino salón artístico, depósito de antigüedades relacionadas con su objeto, museo de artes ó curiosidades y, por fin, salón de conferencias y reuniones etc. Hoy poseen departamentos para los niños, especies de escuelas, donde aquellos libremente ó bien dirigidos por la bibliotecaria ó la maestra, buscan y leen lo que más les interesa, y escuchan, de vez en cuando, la palabra de algunos de los empleados mencionados ó de alguna eminencia ó buena voluntad que los hace gozar ó los instruye. Además de estos servicios, las bibliotecas modernas tienen anexado ya el de encuadernación. Mañana tendrán imprenta propia, puesto que su misión se ha ampliado recientemente con la publicación de catálogos generales y especiales y de bibliografías, síntesis y resúmenes de libros nuevos ó interesantes ó de los que se refieren á un solo tópico ó asunto. Ya disponen también las bibliotecas modernas de los peritos que colocan á los estudiosos en la pista de los datos buscados, como del fotógrafo que reproduce cuadros, paisajes, hechos, para difundirlos como el libro, puesto que se ha demostrado la importancia educativa de la sola ilustración que se reparte á domicilio, como aquel en series centuplicadas.

En los Estados Unidos, donde la biblioteca pública ha alcanzado su mayor desarrollo á fin de facilitar la lectura para evitar el número excesivo de empleados, para que cada asistente se crea en su propia casa, para despertar y fortalecer el hábito de respetar lo ajeno, el libro no se pide en las salas especiales; se toma sacándolo del estante en que está. Y como con el hombre, se procede con el niño al respecto, con tanto más razón, cuando que en este hay que despertar y estimular lo que ya es necesidad en aquel.

Nada sorprende más en la gran nación americana que la profusión de

la biblioteca pública. El gran edificio construido recientemente en la quinta avenida de Nueva York, donde se aloja la biblioteca de aquella colosal ciudad, el de la Biblioteca del Congreso en Washington, la biblioteca popular de Boston y las centenares que forman parte de los grandes centros de educación, ó á las establecidas por la munificencia privada que tienen en Andrés Carnegie su más generoso exponente, constituyen el más elevado ideal de los conceptos de la cultura á que ha llegado el pueblo americano.

La biblioteca pública surgida de fuente tan humilde como la conocida iniciativa de Franklin que creaba en los Estados Unidos la primera en Filadelfia y dotaba á su fallecimiento de un fondo permanente; la muchedumbre que la utiliza; los múltiples servicios que presta y los palacios en que se alberga llena de satisfacción á todo viajero que, ante aquellas manifestaciones de cultura no puede menos de admirar á esa gran nación cuyo empuje colosal tiene su origen en la educación popular. Los edificios dedicados á bibliotecas, tanto en las Universidades, Colegios, escuelas primarias y secundarias ó instituciones privadas, para el desarrollo físico, revelan á la par de dos características importantes de la sociedad norteamericana el sentido práctico que predomina en una sociedad en la cual el «mens sana in corpore sano» de Juvenal tiene sanción pública y popular.

La lectura que impuso la reforma religiosa se ha convertido pues, mediante la minuciosa práctica de ésta, la difusión de la Escuela, el progreso de la publicidad, en un hábito tan general y benéfico que no bastando ni el libro, ni la revista, ni el diario, ó no estando todos ellos al alcance de la mayoría que tampoco puede asistir diariamente al local de la biblioteca, ésta va hacia los que la soliciten, no sólo en la conocida forma del libro pedido, directamente ó por medio de una boleta especial, sino en series renovables, de que usan particulares ó instituciones, especialmente las escuelas por medio de mensajeros, de correos especiales y aún por el Ferrocarril. En algunos pueblos de los Estados Unidos, en Nueva York y Wisconsin, ante la imposibilidad de que cada aldea tenga su biblioteca, han establecido el servicio de bibliotecas circulantes, admirablemente realizada con personal y elementos propios. Unas y otras publican boletines, folletos, libros que se hacen circular profusamente.

En tales condiciones y en tales servicios no ha de extrañarse que la biblioteca popular y la escolar estén abiertas durante 14 y 16 horas di-

rias; que para sus servicios requieren empleados especiales, que se preparan y reciben diplomas en los colegios y universidades; y que ellas, en fin, forman una prolongación de la escuela y la Universidad, de que son auxiliares y complementos.

La Asociación Nacional de Educación que es uno de los factores que más ha influido en el desarrollo y progreso de la enseñanza en los países del Norte, dándose cuenta de la importancia del problema de la biblioteca como coadyuvante en la acción de la escuela, designó en 1897, dos comisiones de educacionistas para «preparar y recomendar listas de libros y series de ediciones para la lectura común y complementaria de los niños, en los diversos grados de las escuelas públicas» y para informar sobre las relaciones de las bibliotecas con las escuelas públicas é indicar métodos adecuados de cooperación por medio de los que se aumentase la utilidad de ambos. Estas dos comisiones se refundieron en una con la designación de «Comisión de las relaciones entre las bibliotecas y las escuelas públicas y á ellas pertenece el clásico informe sobre este tópico que presentó en mayo de 1890 y forma, con los otros emanados de aquella asociación, el más completo compendio de realidades y aspiraciones sobre los importantes puntos á que se refiere: instrucción secundaria, correlación de estudios, preparación de maestros, sistemas escolares y escuelas rurales, además del mencionado antes.

En este se dilucidan los siguientes temas: bibliotecas y escuelas públicas, listas de libros de lectura, relaciones de la escuela con las bibliotecas, relaciones de las bibliotecas con las escuelas, relaciones de las bibliotecas con la escuela normal, establecimiento de bibliotecas en las aldeas y en las escuelas rurales y varias otras atinentes á las anteriores.

De ese informe pertenecen los párrafos del señor profesor argentino Zubiam, que hemos tenido el gusto de transcribir en el presente trabajo. Para nuestro próximo artículo, nos reservamos algunos párrafos más, siempre con el fin que nos hemos propuesto: el de librar á la juventud de la Literatura perjudicial, mediante la buena cooperación de las escuelas y las bibliotecas.

LUIS FELIPE GONZÁLEZ

FE DE ERRATAS.—En el artículo de anterior aparecieron los siguientes errores: José María Trigo por Felipe Trigo. «Dulce y sabrosa» por «Dulce y sabroso». Salvador Rueda por Jacinto Octavio Picón

# Espectáculos inmorales

## Juergas perpetuas

Muchas han sido ya las quejas que los vecinos del Paso de la Vaca han elevado al señor Agente 2º Principal de Policía, poniendo en conocimiento de dicho señor que dos mujeres públicas ofrecen, con las puertas abiertas, espectáculos escandalosamente sicalpticos todas las noches.

Viven estas *aves pálidas*, en una de las piezas de propiedad de don Pánfilo Valverde, quien repetidas veces les ha ordenado su retirada, en vista de la conducta nada edificante obervada por ellas.

### Y lo que es más grave

del asunto es que una de estas mujeres tiene dos hijos pequeños, que habitan con ellas, y los que forzosamente tienen que ser testigos de sus actos inmorales, de sus juergas perpetuas en las que se derrocha licor y se baila en compañía de un regular número de socios,

### pues se trata

de una academia soez y corruptora adon-

de asisten maestros de baile sicalptico y muchas jóvenes que añoran los espectáculos del «Ancón», del «Calro», ó otro recinto donde se refugia la más palmaria degeneración.

### Siendo esto, pues,

sumamente grave, por ser la manifestación más íntica de la obscenidad, del relajamiento extraimitado de la vulgaridad, y por no ofrecer ninguna seguridad á los vecinos en lo relativo al pudor, así como por tratarse de

### dos criaturas inocentes

que observan ahora incontinente, pero más tarde con verdadera comprensión, espectáculos de ese género, llamamos la atención del activo señor Agente 2º Principal de Policía para que recluya á las desmoralizadoras, separándolas de sus hijos y con éstos haga lo que esté en favor de la educación é instrucción de ellos.

## Accidente en La Uruca

### Un peón se fractura un brazo

Uno de los mejores empleados en el taller de don Francisco Salazar, establecido en la Uruca, es Napoleón Cascante, hombre fuerte, de unos 40 años de edad, trabajador incansable y buen padre de familia.

Hace tiempo que presta sus servicios en las máquinas de moler pasto de la propiedad de don Chico.

Como todos los días, se presentó decidido á trabajar el señor Cascante, y poniendo manos á la obra, comenzó sus labores.

Por un descuido, por una mala hora, fué víctima de un accidente que gracias al inmediato auxilio de sus compañeros no finalizó funestamente.

Una de las ruedas de los molinos le pilló el brazo izquierdo y le quebró completamente el hueso. A los gritos lanzados del herido acudieron sus compañeros de trabajo, y pudieron salvarle del peligro que corría, pues el golpe recibió le privó del conocimiento.

El hecho pasó á las 9-30 a. m. de ayer. A las 12 fue presentado en la medicatura del Pueblo del Circuito Oriental donde se le examinó minuciosamente la fractura del antebrazo. Con mucha diligencia y acertada disposición el doctor Barrionuevo le entablilló la parte lesionada después de practicarle las oportunas curas que el caso requería.

## ACTITUD de la sociedad puntarenense

### Las fiestas resultan animadas

(POR TELÉGRAFO)

Puntarenas, enero 17.

Ha causado indignación en la alta sociedad, la renuncia pedida al Gobernador Chamorro. Club Social ha resuelto dedicarle el baile de esta noche al señor Chamorro. Por correo Irán detalles. Las fiestas continúan en el mayor orden, sin desmayar los ánimos. Los toros muy mansos. La ascensión de Maesterson fué muy buena; se elevó á más de 500 metros cayendo en el estero con éxito feliz. Mañana repetirá otra ascensión. Los juegos de sport fueron poco concurridos. Los juegos de pólvora en la Plaza Cañas han sido una amenaza; casi hay un incendio antenoche, evitado á tiempo.

CORRESPONSAL

Suscríbese á "El Republicano"

## Excitamos al público

á convencerse personalmente de que

### La Fotografía Alsina

que acaba de establecerse en el local de la insuperable

### Imprenta Alsina,

es la preferida actualmente por sus precios módicos y sus magníficos retratos, ejecutados por el mejor fotógrafo que hay en el país

## Establécese en Panamá una fuerte compañía petrolera

Panamá, 15.—Previendo la gran demanda de petróleo y sus productos en el Istmo con la apertura del canal, se ha formado la Compañía Petrolera de Panamá con capital de 400,000 dollars. Se han puesto á la venta las acciones en el mercado local, en cumplimiento de una de las estipulaciones del contrato con el Gobierno de que se debe dar preferencia en la suscripción al capital panameño. La compañía ha sido organizada por Enrique de la Guardia, Ricardo Bermúdez y Linden Batres hijo, los dos primeros panameños, Batres americano. Se propone establecer una refinería de petróleo para refinar petróleo traído de Perú, disponiendo los productos en Panamá, Cen-

tro América, Indias occidentales, Ecuador y otros mercados cercanos, haciéndole competencia á la Compañía Unión Oil de California que ahora es dueña absoluta en este campo.

Se propone adquirir en arriendo por 30 años una faja de terreno aceltera en la costa peruana, cerca de Lara, para abrir pozos y trasportar el petróleo crudo á Panamá en vapores de la compañía, los que también llevarán los productos refinados por el canal á venderlos por los puertos del Mar Caribe. Los promotores hacen cálculos en su prospecto demostrando que podrán vender más barato que el petróleo americano en los mercados tropicales.

## De sociedad Baile familiar

A pesar de vivir actualmente en el relinido del silencio y de la calma—como dice FLO— aún nos quedan familias á quienes ha asaltado la peregrina idea de vivir las horas alegres de este San José de invierno. (Declinos de invierno porque de verano, San José es sinónimo de cemerterio!) Entre estas bondadosas familias contamos á las señoritas Pochet, quienes formularon el jueves por la noche un animado baile de confianza, al que asistieron las señoritas Lilla Bonilla, Ester Coto, América Góngora, Margarita Huger, Antonieta F. Elth, Josefina y María Odio, Clemencia Coto, Arcada Puchet, Carmela Chamberlain, y otras muchas cuyos nombres no pudimos adquirir.

La fiesta estuvo muy lucida, durando hasta tarde de la noche.

Que se repitan estos intermedios de alegría en medio de nuestra actual desolación, son nuestros deseos.

### DR. TEODORO PICADO, Médico y Cirujano,

desde el primero de enero en adelante retetará en la BOTICA UNIVERSAL, frente al MERCADO.—Teléfono n.º 315. Apartado de correos n.º 477.

## BOTICA ESPAÑOLA

DE ASTORGA HNOS

3300 varas al Sur de La Soledad Despacho correcto de recetas

# Platos del día

¡Qué rumores me llegan! A juzgar por ellos estamos en vísperas de verdaderos acontecimientos de calibre mayor; se proyecta llevar á término, como en otras ocasiones se ha dicho, una convención «conjuncionadora» ó «conjunciatriz», entre los unos y los otros, entre los otros y los unos, para ver si así, alumbrándose mutuamente se puede dar un mazazo en el clavo, un golpe en firme que termine con la situación difícil de toda dificultad en que hasta ahora se han movido los antifernandistas.

Se llevan, como es natural que se lleven, varios nombres en cartera, procurando que llenen todos los deseos y todas las aspiraciones—de quienes los proponen, es claro—, procurando cada cual que triunfe uno de su lado, pues aunque se trata de hacer una «conjunción», cada cual *jala* para donde más le conviene. El temor de que á fuerza de tanto *jalar* se rompa la cuerda, puede muy sencillamente evitarse, si, como algunos creen, cuando uno *jala*, los otros *aflojan*. Todo consiste, desde luego, en que haya quien quiera *aflojar*, que es precisamente lo que yo ignoro, por más que todos estén *aflojos*.

Interrogado acerca de la «situación» probable de los distintos elementos que según un proyecto optimista habrían de amalgamarse, un joven médico muy reputado, con mucha serenidad de juicio se limitó á contestar: «la misma barca atravesando el río; unidos ó separados, es igual; los *neos* llevan una inmensa delantera y tienen de su parte aquella su disciplina que los hace valer á cada uno por diez; luego, ya se sabe, no es fácil meterles las cabras con nada; los golpes los han hecho fuertes; así es que, en mi concepto, no hay qué hacer».

Eso dijo él, que no es fernandista, ó al menos yo no he sabido que lo sea; ¿qué diré yo? Yo, que estoy viendo y oyendo, contando y recontando; yo, que sé lo que en el fondo se piensan ellos y que sé cómo les anda por dentro la procesión; yo, que tengo noticia de aquella visita de que hablé en días pasados, para auscultar, para averiguar la temperatura de arriba, y

que sé que la visita fué el más grande de los desengaños porque no se sacó nada en limpio, y aún más, si algo se sacó fué aquello de que *si la querían* debían trabajársela pe á pa...

¿Qué diré yo, que he oído de las vacilaciones y de los escalofríos que les corren de alto á bajo por el cuerpo entero; de las consecuencias funestas que los últimos fracasos en el Congreso y en los Municipios les han dejado en el ánimo, por su ninguna práctica en eso de digerir fracasos de la magnitud de aquellos, y por su rebeldía á poner la otra mejilla?

Nada, que venga la convención, pero que venga; que no se deje eso de la mano, pues precisa, ya que la lucha por la vida obliga, hacer resistencia; de lo contrario sería entregarse mansamente, rendirse sin gloria y sin honor y eso no es aceptable desde ningún punto de vista. Una rendición así sería una declaratoria de muerte política, una confesión expresa de impotencia. ¿Y cómo admitir eso? De ninguna manera; yo, desde el campo enemigo, estoy con los que heroicamente se empeñan porque hay que ir á enfrentarse á los *neos*; á estos mismos les disgustaría que se les hiciera el desaire de dejarlos solos en el campo. ¿Qué orgullo puede haber en ganar si no ha habido enemigo, si no ha habido lucha?

¡Un triunfo sin enemigo, no es triunfo; que nos libre el cielo de tristeza tanta! Que lo haya, eso queremos; eso deseamos con ansia; eso necesitamos. Que se dejen de vacilaciones y de miedos; ¿acaso es el primero que pierde una elección? ¿Y qué? ¿No acaban los demócratas de propinar una derrota soberana al soberbio cazador de fieras, Mr. Roosevelt? ¿No acaban los demócratas de derribar desde lo alto al empecinado Mr. Taft? Mal de muchos, consuelo de todos, señores «conjuntivos»; ánimo y adelante. Echen un gallo afuera, viejo ó joven, que eso es lo cardinal; hay que empezar por el principio, ¿verdad? Pero procuren que ese gallo sea de arrastre, porque si no, á apagar y á dormir.

FILO

## Labores de Fomento

El señor don Roberto Ortiz, auxiliar de la Dirección de Obras Públicas, está actualmente elaborando el plano para instalar las cañerías de San Rafael de Escasú y Las Pavas.

Su proyecto es buscar la conexión de ambas cañerías, y hacer un trabajo mucho más económico del que se pensaba anteriormente, llevando el agua de la cañería de San José.

Por cuenta del Gobierno se iniciaron ya los trabajos de reparación en la carretera de Cartago á Guápiles.

Esta obra será de gran utilidad para toda aquella región, que alcanzará con esta mejora un gran movimiento de progreso.

Con rumbo á Nicoya salió también el Ingeniero señor Fonseca con el objeto de hacer estudios para el establecimiento de la cañería en dicha villa.

Los trabajos del túnel de Cambalache, van muy adelantados, debido al interés que en ellos muestra el señor Cabezas, Administrador del Ferrocarril y el Sub-Secretario de Fomento.

## Las fiestas sociales en San Ramón

«Señor:

En celebración del 6.º aniversario de la fundación de esta ciudad, el «Club de Amigos» tiene el honor de invitar á Ud. á un baile que ha organizado en sus salones para las 9 p. m. del domingo 19 del corriente el cual se ha dedicado al señor Presidente de la República, quien honrará con su presencia dicha fiesta.

Se han dignado aceptar el cargo de receptoras doña Aurelia de Orlich, doña Ermida de Acosta, doña Eresvida de Gamboa, señoritas Emma Vega y Leila Rodríguez.

LA COMISIÓN

San Ramón, enero de 1915.»

Que el mejor éxito corone los esfuerzos de los ramonenses en esta simpática fiesta.

## Gira presidencial

Ayer llegó á San Carlos

(POR TELÉGRAFO)

San Carlos, enero 17—12 m.

Expedición presidencial llegada ahora á este lugar, después de recorrer toda la vía fluvial del Colorado. San Juan y San Carlos. Viaje felicísimo é interesante.

Corresponsal

## Salida de San Carlos

Continúa para Florencia, Quesada y San Ramón

Entusiastas recepciones

San Carlos, enero 17—12½ p.m.

Expedición presidencial sale hoy para Florencia, villa Quesada y San Ramón. Recepciones entusiastas y cariñosas todo el camino á don Ricardo.

Corresponsal

# ECOS

En la semana entrante regresarán de su paseo al Guanacaste don Pelico Tinoco y su señora esposa doña María F. de Tinoco.

—El martes ó miércoles próximos llegarán á ésta, después de su hermosa gira por la región del Norte, el señor Presidente de la República y la comitiva que le acompaña.

—El «Diario de Occidente», importante periódico que se edita en Santa Ana (El Salvador) nos hace la distinción de reproducir uno de nuestros artículos editoriales. Gracias, colega.

—Tuvimos el gusto de saludar en nuestra oficina á don Jenaro Vargas, activo Agente nuestro en San Rafael de Heredia, y á don Próspero Mena, acreditado comerciante de Santa María.

—Anteayer cumplió años nuestro querido amigo don Tobías Gutiérrez. Con tal motivo obsequió á sus amistades con una festicita muy simpática. Nuestras felicitaciones.

—La familia de don Domingo González se fué á temporal en su bella finca llamada «El Monte»; que goce mucho.

—Dirigida por nuestro amigo el Lic. don Luis Castro Saborío, la casa Lehmann ha empezado á editar algunas leyes vigentes. El primer volumen comprende el Código de Procedimientos Criminales y leyes sueltas de la misma materia.

Muy útil es la obra emprendida, para los abogados y tribunales.

—Sigue delicado de salud, en Heredia, don Pedro Antonio Badilla. Lo sentimos de todas veras.

## Esparta de duelo

Acaba de fallecer en Esparta la nobilísima y honorable matrona, que fué adorno valioso de aquella sociedad, doña Mariquita Pérez, pariente cercana del Lic. don Pedro Pérez Zeledón y madre de una estimadísima familia.

Enviamos á sus deudos, y especialmente á don Pedro y á don Gerardo Pérez, la expresión de nuestro sincero pésame por la enorme é irreparable desgracia, haciéndolo extensivo á la ciudad de Esparta.

## Por telégrafo

Alajuela, enero 16

A EL REPUBLICANO

En correspondencia herediana laudatoria autoridades Alajuela y que publica hoy ese periódico, asegúrase los que aquí escribieron contra el Coronel Chacón viéronse obligados pedirle perdón y le aceptaron dádvas. Como algunos bromistas atizadores pretenden molestarme diciendo eso refiérase á mí por cuanto en algunas ocasiones critiqué por la prensa actos dicho funcionario, véme obligado hacer constar que nunca he tenido que pedir perdón á nadie ni nadie ha intentado ganarme con dádvas, porque saben que no lo conseguirían.

C. CALVO FERNÁNDEZ

# Sustracción de un valiosísimo Reloj de oro

Conversando ayer tarde con nuestro amigo Chepe P. Jiménez, acerca de las impresiones recibidas en su reciente viaje á la ciudad de «El Erizo», nos manifestó muy claro su descontento.

Dice Chepe: «salí antier con objeto de asistir á un baile que una señora amiga tenía proyectado celebrar en su elegante chalet con motivo de su onomástico, y al que fui atentamente invitado por un grupo de encantadoras niñas que son poseedoras de mi flaco y saben que el baile es mi pasión, mi ensueño, mi diversión favorita; porque con mi presencia en estas reuniones familiares, encuentran un grato aliciente, y es las «Mil y una noches» de mi vasto repertorio humorístico que allá, recreado en un bien mullido «chaislongue» les narro para entretener las horas muertas.

Todo esto contribuyó á mi salida de San José, antier tarde, pero la *Jettatura* me persigue. Al llegar á la casa, un *bolones* me notifica que habiéndose presentado un pequeño obstáculo en uno de los cabezas de familia, se había aplazado el baile para otra oportunidad.»

Contrariado por tal circunstancia, nuestro amigo Chepe regresó para San José en el tren de ayer, instalándose convenientemente en un cómodo asiento de 1ª

A los pocos minutos no faltó, quien le viniera á distraer de su meditación. Una viuda de mórbidas caderas, de

ojos incendiarios, de mirada enigmática y sonrisa apacible.

Entusiasmado con aquella donación del cielo, nuestro amigo se dejó *flirtar* mediante amena conversación, que basó sobre las aventuras de Sherlock Holmes y la astucia de los *detectives* ingleses.

Tan familiar plática se fue animando con tan vivos colores, durante el viaje, que nuestro amigo Chepe se decide á declarar su amor. La locomotora, entraba triunfante á San José, y el galán enamorado excediéndose de los límites de la galantería, ofreció su brazo á la gentil señora, y buscando con rapidéz un elegante *landau*, lo puso á su disposición.

Ella rehusa el ofrecimiento y tomando otro carruaje se perdió entre la multitud.

Chepe un tanto desilusionado jura buscar á la compañera de viaje que en tan breves instantes pudo moverle su corazón—tanto tiempo cadaver.

En esto meditaba cuando el coche que lo conducía llegaba á las puertas de su morada. Se apea del carruaje é intenta pagar, cuando... ¡María Santísima! Chepe se desespera, grita, insulta, apostrofa, pateo, se devuelve... ¡el acabóse!

Su hermoso reloj de oro de 18 kilates había desaparecido para eterna memoria.

Pepe prometió á todos sus amigos que en cuanto tropieze en su camino con otra viuda enloquecedora, le revienta una dinamita!

## DIVERSIONES para el Domingo

Foot-Ball-Turnos

Turno en San Vicente

Ha circulado en esta ciudad una hoja por la cual el señor Mayordomo de San Vicente se sirve invitarnos á un turno general que se verificará el próximo domingo 19.

Tenemos noticia de que se hacen muchos preparativos para darle la mayor lucidez posible.

Bien por los sanvicentinos! que se diviertan!

Foot-Ball en Alajuela

En honor del señor Gobernador de Alajuela, los teams «Josefino» y «Veranleño» efectuarán un match de Foot Ball el próximo domingo, en esa provincia.

El pasaje de ida y vuelta vale ₡ 1.00 y, los hay, á la venta, en «La Palma» y «La Favorita».

El tren saldrá de esta ciudad á las 2 30 p. m. y retornará á las 7 p. m.

Muchas felicitaciones anticipamos al team vencedor, pero, en caso de empate, se las damos al Juez... por imparcial.

Turno en el Zapote

También este simpático pueblecito, ha anunciado su PARRANDA para el domingo próximo.

Los zapoteños cuando se rajan... *es de veras!* y por eso, auguramos muy buen éxito al turno proyectado.

## A nuestros abonados

Hemos dispuesto, para su comodidad, establecer la siguiente tarifa de suscripción de EL REPUBLICANO.

|                     |        |
|---------------------|--------|
| Un mes . . . . .    | ₡ 1 00 |
| Ses meses . . . . . | 5 50   |
| Un año . . . . .    | 10 00  |

# SEMANA DE AVIACION

¿Quiere Ud. estrenar sin gran costo un vestido, un pañolón ó un chal? Pues hágalo TENER en la Tintorería de Carlos Peralta hijo, en CUESTA DE MORAS, que es la más afamada en todo el país por el gusto con que se hacen los trabajos sin maltratar la seda, dejando colores muy bellos y firmes. Yo reto á que se confunde un pañolón teñido por mí con uno nuevo del mismo color y clase, y que se advierta cuál es el nuevo y cuál es el teñido.—Los precios no admiten competencia con ninguna otra Tintorería.

CARLOS PERALTA hijo

**--SIDRA ZARRACINA--**  
 Premiada con MEDALLA DE ORO  
 COGNAC OTAR DUPUY  
 Whiskey Manhattan Club  
 Pídalos Ud en todas las cantinas

# EL TOKIO

ó sea

## EL ORIENTE EN COSTA RICA

Tiene á la venta estos productos chinos y japoneses: sedería, jarrones, juegos de te y café, cajitas de fantasía, preciosos cuadros, mil objetos de marfil, cajitas de sándalo, albums fantásticos para fotografías, blusas de seda china, pañuelos y pañuelos, tarjetas de marfil, mesitas preciosas, carrielitos japoneses para señoras, peinetas, pipas de marfil, é infinitad de objetos más.

Visite usted "EL TOKIO", situado á 50 varas al Sur del Carmen.

# Antonio Urbano & Hno.

## EL GREMIO

En este acreditado Almacén de Abarrotes se encontrará toda clase de mercaderías, siempre frescas y baratas, SAN JOSE, COSTA RICA Lado Norte del Mercado

# ACTUALIDADES

Revista semanal ilustrada

Aparecerá todos los sábados desde el 15 de Enero en adelante

Formato moderno.—16 pág. de lectura.—Crónica gráfica de la semana.—Sucesos mundiales. Ilustraciones artísticas

**DIRECTORES:**  
Lic. Napoleón Sanabria y Ayres Nascimento  
**ADMINISTRADOR,**  
Manuel A. Verdesia  
**REPÓRTER FOTÓGRAFO,**  
Manuel Miralles

Magnífica oportunidad para que nuestro comercio anuncie económicamente. "Reclames" ilustrados á colores.

San José.—Apartado 702

## Ojo al Cristo.....

Se vende en el centro de la villa de La Unión un lote que mide 900 varas cuadradas; para precio y demás detalles, entenderse en esta redacción.

## Vendo

MAIZ, FRIJOLES y artículos de primera necesidad á los precios más baratos de plaza, por mayor y menor, en mi depósito de granos, 50 varas al Sur de La Provedora, esquina suroeste del Mercado.

VIDAL LÓPEZ

# Zapatería Española

## Fábrica Nacional de Calzado

En fama, elegancia y buena calidad de los materiales que se emplean, está reconocido por todos que no hay zapatería en el país que compita con la ESPAÑOLA. El surtido de cueros finos es completo y renovado mensualmente.

## ¡Casi regalado!

Un espléndido LOTE de terreno, situado á 200 varas del Parque Central, «número uno» para construir una casa de comercio por ser esquinero y estar tan bien situado.

Pregunte en esta oficina.

## LO MEJOR DE ALAJUELA!

«Los mejores cuadros de regalo para navidad, las más elegantes cartulinas (con ó sin impresión) y las más preciosas y variadas colecciones de postales para saludar la llegada del nuevo año,—se consiguen en la Librería Alajuelense de Calvo Fernández y Cia.

Precios sin competencia en el país y grandes rebajas en las ventas por mayor. Ordenes por correo puntualmente. Apartado 28, Alajuela.

# .. AVISO ..

Necesitan sus empresas consumir CAL DE PATENTE ? Depósito permanente en Patarrá.

O. MONJE

## Platería de París

Establecida al lado E. del Cuartel de Artillería

En esta casa se hacen los trabajos más finos de grabado en metálico, montaduras, medallones, etc. y toda otra obra artística en metales finos y piedras preciosas. Continúa existencia de joyas y obras de arte.

## ¿QUIERE SER FELIZ?

Aproveche la oportunidad

Buena ocasión para que una persona pobre compre una CASA, que tiene un gran departamento para vivir y otro para alquilar, situada en la medianía de la manzana Sur del Parque de la Dolorosa. Para más detalles, con el Lic. don CORNELIO LEIVA ó en esta Imprenta.

curiosos, palmoteando, acompañando con ojos satisfechos aquella procesión de amor.

Junto á mí hay unos ojos tristes.

Pertencen las pupilas de estos ojos á una joven mezquinamente trajada, si quiera use indumentaria señorial. El velo se hace en vano pliegues y más pliegues para encubrir sus rotos; la viva luz de los focos eléctricos descubre en el traje ralmientos y remendaduras; las botas blancuean, haciendo mofa del betún. La mal vestida es joven; no bella; pero fea tampoco lo es. A su lado, también mal vestida, tiembla una vieja, de pelo blanco y cara rugosa de marfil.

Al llegar frente á las dos mujeres la carretela de los novios, son en la joven la palidez más grande, más triste el mirar de los ojos. Con ellos acompaña á los desposados. Quizás quiera decirles algo con un suspiro que sale de su boca.

—¡Descubrámonos frente al amor!—grita á unos jóvenes otro con trazas de poeta.—Cuando pasa el amor, el saludo se impone. Alguna vez se detendrá para llamar á nuestra puerta.

La mal vestida, del porte señorial y los tristes ojos, los pone en el discursador y sigue su camino.

Acaso lo hace pensando que el amor pasará junto á ella muchas veces; pero ninguna se atreverá á llamar á su puerta.

¿Por qué...?

Por falta de traje conveniente para hacer la visita.

Vestido á lo caballero, el amor la encontraría poco dama; vestido á lo plebeyo, demasiado señora.

JOAQUÍN DICENTA.

## Vibraciones del Cable

Río Janeiro, 15.—A pesar de la negativa oficial, se asegura que continúan las negociaciones con Rusia sobre la compra del Dreadnought «Río Janeiro.» El Presidente y el Ministro de finanzas están inclinados á aceptar el ofrecimiento. Avistadores americanos Culloch y Williams llegaron á bordo del vapor Vestris, trayendo un hidropiano Curtiss; se ha descubierto mina de oro muy rica en Matto Grosso.

Londres, 15.—En la reunión de los Embajadores se discutió de preferencia los medios de evitar la inminente reanudación de la guerra. Se ha dado tiempo á los trabajos en este sentido con la decisión de los plenipotenciarios de los aliados durante el curso de la reunión de esta mañana, de esperar para tomar ulteriores medidas hasta que el gobierno turco haya tenido suficiente oportunidad para discutir la nota que presentaron los Embajadores. Los delegados turcos alegan que las potencias muestran cierta inclinación á favor de los reclamos de los aliados, y que sin eso habrían llegado á un arreglo con sus adversarios hace tiempo. Los delegados de los aliados niegan el acerto que las potencias les objetaran su anunciada intervención de romper las negociaciones de paz. Notificaron á Grey y á todos los embajadores de su intención y ninguno hizo observaciones.

Washington, 15.—El Senado debate los créditos para el Legislativo, Ejecutivo y Judicial. En la Cámara se tomó en consideración una gran variedad de proyectos de ley. El doctor Richardson rindió testimonio respecto á la salud de Rockefeller que no le permite servir de testigo en la investigación del trust del dinero El azúcar ha sido objeto de debate en las investigaciones para la revisión de la tarifa. El crucero Denver con 270 artilleros de marina que se encuentran en San Diego, California, ha sido ordenado trasladarse á Acapulco en vista de los disturbios, con el único objeto de proteger á los ciudadanos americanos, puesto que los federales son incapaces de dominar la situación.

## Inglaterra y Francia

José Vicedomini, conocido ya en el comercio de esta plaza como fundador del Almacén Londres y París, tiene el gusto de avisar al público que se establecerá nuevamente en esta ciudad, para lo cual ha ocupado el mismo local que ocupó la otra vez, en la Avenida Central, propiedad de don Francisco Paralta, frente al Banco Anglo.

Su comercio será, como en la vez pasada, de castimires, géneros para vestidos de señora, sastrería, ropa hecha para hombres y para niños, y ropa interior para hombre, todo recientemente comprado en las mejores fábricas de Inglaterra y Francia, y que ha comenzado ya á llegar á esta ciudad.

La calidad de los géneros, el esmero en la confección de la ropa de sastrería, la especialidad y novedad del surtido de ropa hecha para hombres y niños, así como la bondad de los precios en general, sostendrán el crédito que he adquirido ya en esta plaza.

Oportunamente se avisará la fecha de apertura del Almacén.

San José, enero 14 de 1913.

José Vicedomini.

Anúnciese en EL REPUBLICANO

# Agricultores! -- Agricultores!

En el mejor clima del país se venden

--- MIL MANZANAS ---

EXCELENTES TERRENOS para caña de azúcar, café, maíz, etc., que vendo por no poder atender, situados en Sarchí de Grecla, que pronto se unirá á Alajuela por un tranvía.

Hay en la finca:—Un trapiche grande, movido por una turbina, máquina de aserrar madera, para desgranar maíz en grandes cantidades, casas de peones, bueyes, carretas, ganado vacuno y caballar. Para precio y demás detalles, dirigirse á A. AMERLING en San José, ó á F. AMERLING en la misma finca en Sarchí Norte.—Dic. 13.

# C. MANGEL & Co.

Detrás del Colegio de Señoritas

INSTALACIONES, ILUMINACIONES Y RÓTULOS ELÉCTRICOS

## ARREGLO DE ACERAS EN LA CAPITAL

Gran Fábrica de Mosaicos hidráulicos

DE JOSE MARIA CASTILLO

Para embellecer la capital con toda comodidad, se compromete á construir ACERAS, poniendo los mejores PEDRINES que se fabrican en el país, recibiendo ABONOS, ya sea por mensualidades ó semanales, entregando el trabajo á entera satisfacción del cliente.

Venta de Cemento de la mejor calidad al por mayor y al menudeo.

Para precio y condiciones entenderse con el Ingeniero

LESMES S. JIMENEZ

Apartado n.º 343 y teléfono n.º 278

# La Alhambra

PAGES y Co.

COGNAC BRIAND, CIGARRILLOS ELEGANTES - SUSINI

CEMENTO de las más acreditadas marcas

Surtido renovado en abarrotes, géneros y licores

Acabamos de recibir semilla fresca de zacate de Honduras, y sombreros de llama, que vendemos á 6 colones docena en fardo cerrado

# Ocasión calva

## Un excelente negocio

¡Mil ochocientas manzanas de tierra!

El que quiera hacer un magnífico negocio, que compre un terreno de montaña, situado en la fértil región de Turrialba, al Este del Volcán. Contiene riquísimas y abundantes maderas de construcción y tiene fuerzas de agua inestimables. El clima no tiene rival para un sitio de ganado.

En esta oficina están los planos y suministraremos cuantos informes se nos soliciten.

# -----Sabrosos regalos-----

PARA TODOS LOS DIAS

Golosinas en canastillas artísticas

EN EL INVERNADERO

Teléfono número 326

# Nueva Relojería

DE FRANCISCO MÜLLER

La primera en su clase. Surtido completo. Servicio esmerado. Precios sin competencia.

Frente á la Plaza de la Artillería.